

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 2,00 pesetas.
Número suelto..... 0,06
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.



EL SEÑOR

D. Manuel Sánchez é Hidalgo

Capitán del Regimiento Infantería de León núm. 38
condecorado con varias Cruces por méritos de guerra

HA FALLECIDO

el día 28 de Enero de 1906, á las cinco de la mañana
habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.^a Manuela del Prado; padre D. Félix; hermanos D. Ricardo (Presbítero), D. Miguel (Médico), D.^a Manuela y D.^a Buensuceso; hermana política D.^a Eulalia del Prado de Murga; tíos, primos y demás parientes

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

El Emmo. y Rmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo concede 200 días de indulgencia á todos los fieles de su Diócesis por cada Misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren ó parte del Santo Rosario que rezaren por el alma del finado, y si dicho Santo Rosario se rezare en compañía de alguna persona de la familia del mismo, 200 días más por cada uno de los misterios.

Como vemos, pues, en los artículos sobre esta materia publicados, la desamortización constituyó un despojo inicuo y sacrilego en daño de la Iglesia, de los pobres y de los pueblos, y no á título gratuito, sino en concepto de retribución, se le asignó á la Iglesia la mercedada dotación que hoy tiene, sin atención á lo concordado; por eso no es discutible este capítulo en el Presupuesto, ni puede á su arbitrio modificarlo las Cortes, sino en el sentido de mejorar las dotaciones, hoy insuficientes, del personal y de todo iluzorias para los edificios, porque á eso se comprometió el Estado en tratados solemnes que en justicia y por dignidad obligan.

No cerraremos estos apuntes sin transcribir lo que decía Ríos Rosas, autoridad no sospechosa de clericalismo, en la sesión del Congreso el 9 de Abril de 1869. «Hemos arrebatado al Clero sus bienes; le hemos arrebatado su propiedad, que es sagrada, como lo que posee el señor Castelar, porque yo no hago ni quiero hacer esa distinción doctrinaria que veo hacer en esos bancos entre la propiedad individual y la colectiva; para mí toda propiedad es sagrada, y si el Clero tenía una propiedad y se la han arrebatado, ¿no tenemos el deber de honor, no tenemos el deber de vergüenza de indemnizarle por aquella propiedad?»

«Pues dejando á un lado la cuestión de indemnización, si en todas las Constituciones que nos han precedido hemos consignado la obligación de mantener el culto y á los Ministros de la Iglesia Católica, ¿podemos faltar hoy á esa obligación? ¿No presta el Clero católico su ministerio á la católica España? ¿No presta el culto y pasto espiritual á 16.000.000 de españoles? No presta ese servicio? ¿No habéis contratado con él para que desempeñe este servicio? ¿Lo desempeña? Pues tenéis obligación, tenéis el deber estrechísimo de pagarle. (Algunos Sres. Diputados de la minoría: que lo pague el que lo quiera.) Que lo pague el que lo debe, no el que lo quiera; que lo paguen todos, que lo pague el Estado que lo debe; que lo pague el Estado, que se ha comprometido á pagarle; que lo pague el Estado, que cometería una ignominia si no cumpliera ese deber sagrado».

Tiberiano.

EL CAFÉ

He salido de casa, he recorrido las principales calles de la ciudad.

He pasado por cerca de un café, estaba lleno; he pasado por otro, lo mismo, todas las mesas están ocupadas; otro, también lleno; todos los cafés están de bote en bote.

¿Qué hacen estos hombres aquí? ¿No tienen casa? ¿O es que no se preocupan de ella para nada?

¿Pobres casas! ¿No tienen hijos? Sí que los tienen. ¿Y qué es de ellos? ¿Es que tan poco les interesan sus hijos? Pues sí á ellos no les interesa, ¿á quién le van á interesar?

Estos hombres son unos insensatos. ¿Pobres hijos!

¿No tienen esposa? Es de creer que la tienen. ¿Por qué la abandonan, sola en el hogar vacío? ¿Es que les aburre la compañía de su esposa? ¿Para qué, pues, la tomaron por compañera?

¿Pobre esposa!

¿No tienen estos hombres negocios, no tienen oficio, no tienen ocupación de ningún género? ¿Todo esta hecho en la sociedad? ¿Tampoco les preocupa la Patria?

¿Pobre Patria y pobre sociedad! Cuando estos hombres mueran, ¿qué hoja de servicios van a llevar al otro mundo?

¿Pobre hoja y pobres servicios! Pero vuelvo á preguntar: ¿qué hacen aquí estos hombres? Juegan, charlan, beben, fuman, gastan.

Por lo visto estamos en el mejor de los mundos, aquí todos, según se va, son acaudalados. ¿Quién es, pues, el necio que se ha atrevido á decir que no había dinero, que España era un país pobre, que una miseria horrible minaba la mayor parte de las familias? ¿O es que toda

esta gente no se preocupa absolutamente en nada de eso?

¡Pobres pobres! He preguntado á un amigo que qué era lo que hacían tantos hombres allí, le ha dicho si era que se estaban instruyendo mutuamente. Por toda contestación ha soltado una ruidosa carcajada. He comprendido que había yo preguntado un disparate y no he querido insistir más.

Vamos á ver, le he dicho, dime ¿qué hacen, pues, estos hombres?

Y mi amigo se ha encogido de hombros y me ha contestado: pues, ya lo ves, matar el tiempo.

¡Matar el tiempo!

¿Tan malo es el tiempo que lo matan?

¿No nos han enseñado que el tiempo es oro?

¿Qué mal les ha hecho el tiempo para matarle de ese modo?

¿Y por qué se juntan tanto hombres para matarle?

¿Tan fuerte y poderoso es el tiempo que no se atreven con él, uno á uno, sino que se han de juntar en cuadrilla?

¡Matar el tiempo! ¡Pobre tiempo!

¿Y quién responde de esa muerte?

¿Todos? ¿Cada uno en particular?

Y si matan el tiempo, ¿qué va á ser de todos los que vivimos en el tiempo? ¿No hay policía para los que, de ese modo, matan el tiempo?

Haciendo estas reflexiones me retiré á mi casa, en donde seguí meditando sobre el mismo asunto. ¿Qué es el tiempo? ¿Por ventura no dicen los filósofos que el tiempo no es otra cosa sino el movimiento de las cosas? Para matar el tiempo será, pues, preciso matar las cosas. ¿Quién hay tan valiente y poderoso que se atreva á matar las cosas?

¿Quién puede matar el sol, la luna, las estrellas, todo cuanto existe?

No puede ser, imposible es que aquellos hombres puedan matar el tiempo, no pudiendo matar las cosas.

Y, efectivamente, el tiempo sobrevive á todos los hombres, mejor se diría que el tiempo es el que mata á los hombres.

Entonces, aquellos hombres, ¿qué hacían allí?

Y registrando libros, y consultando autores, pude sacar en limpio lo siguiente: que el tiempo ha recibido de Dios la misión de atormentar á los hombres que no trabajan, como un castigo al quebrantamiento de aquel precepto: «comerás el pan con el sudor de tu frente.»

Que este castigo del tiempo ultrajado, ó mal aprovechado, se llama aburrimiento, fastidio.

Que los hombres, entonces, se vuelven contra el tiempo, y ya que no puedan matarle fuera de ellos, procuran matarle en su pensamiento, distrayéndose, para no pensar en que el tiempo existe.

Hacen como el avestruz que, cuando se ve perseguido por algún enemigo, esconde la cabeza en la arena del desierto, haciéndose la ilusión de que el enemigo no existe porque no le ve, pero el enemigo viene y acaba con él.

Así, aunque esos hombres se olvidan de que el tiempo existe, el tiempo llega y les hace morir. De donde resulta que esos hombres son unos insensatos, que podrán, con su conducta, matar sus casas, sus intereses, arruinar sus familias y poner en peligro la Patria; pero que al tiempo no le pueden matar; es el tiempo el que acaba con todos ellos, vengando tantas muertes.

Un escritor francés ha dicho que «la Francia se aburre».

Nuestro mal, pues, es un mal francés aclimatado en nuestro suelo.

Ahora que estamos á principio de año, os ruego que aprovechéis bien el tiempo, que os hagáis su amigo; el tiempo es generoso y paga muy bien á quien bien le trata.

Pero si os empeñáis en despreciarle, en hacerle desaparecer de vuestro lado, el tiempo se vengará de vosotros inoculando en vuestro ser ese mal moderno, esa tuberculosis del alma que se llama fastidio, aburrimiento.

Que ningún extranjero pueda volver á su país diciendo: «La España se aburre.»

Bristán.

CONCORDATO

Cuéntase de un General español, célebre por su intervención en la Guerra de la Independencia, y por las genialidades que de él se refieren, que en un día de Reyes, y con una copiosísima nevada en Madrid, concurrió á la recepción de la Corte con uniforme de verano. Admirado Fernando VII le decía: «¿cómo vienes así con tanto frío?»—«Señor, no me había apercibido de ello; y como cobré ayer la paga de Julio, me pareció estar en verano».

En idéntica situación se encuentra el Culto y el Clero. Desde 1851, en que se hizo el Concordato, han variado notablemente las necesidades sociales. La fe de nuestros padres no exigía las esplendencias en el culto que requiere nuestra época, más acostumbrada á que se halaguen los sentidos: sobre los edificios no gravitaba tanto la pesadumbre de los tiempos, encontrándose más facilidades para sostener decorosamente el culto. En nuestros tiempos, y refiriéndonos sólo á nuestra diócesis, hay 102 templos cuyos expedientes de reparación urgente están incoados desde el año 1881, sin que por su pesada tramitación, y sobre todo, porque el Gobierno no consigna recursos para ello, están en inminente peligro. Algunos hundidos ya, sin esperanza de reconstitución.

Las condiciones de vida para el Clero no son tampoco las del 51. Mas de medio siglo, por circunstancias diferentes, ocurre que no puede vestir como en otras épocas, que los artículos más necesarios de alimentación hayan duplicado y aun triplicado su importe, que los servicios que las demas clases sociales habían de prestarle, encarezcan su valor, y los que exigen al Clero que esté á la altura de su época, sobre lo que tendríamos mucho que decir, se olvidan de aquella célebre frase pronunciada por un estadista español, en nuestras Cortes: «qué no es

posible cobrar á la antigua y vivir á la moderna.»

Por esta razón todas las clases sociales han venido desde entonces mejorando en sus haberes. Sólo el Clero vive en Julio, y la ley fundamental del Estado, pavoneándose con esta prescripción de su artículo 11: «La Nación se obliga á mantener el Culto y sus Ministros». Ya hemos visto que no es obligación que el Estado contrae, sino una restitución de estricta justicia, bien mezquina por cierto.

Esta es la razón porque el art. 36 del Concordato, que aún consideraba exiguas en el 51 las dotaciones, expresa: «Las dotaciones consignadas en los artículos anteriores para los gastos del Culto y Clero se entenderán sin perjuicio del aumento que se pueda hacer en ellas cuando las circunstancias lo permitan. Sin embargo, cuando por razones especiales no alcance en algún caso particular alguna de las asignaciones expresadas en el art. 34, el Gobierno de S. M. proveerá lo concerniente al efecto; del mismo modo proveerá á los gastos de las reparaciones de los templos y demás edificios consagrados al culto».

No se consideran improcedentes las pretensiones de las demas clases sociales á que se aumenten sus haberes, en relación con las necesidades impuestas por los tiempos, y por qué hemos de considerar de otro modo las del Clero? De aquí la falta de justicia y aun de lógica que encontramos en todos esos oradores que en las Cortes abogan por otras clases, haciendo pretensión, y á veces oponiéndose al presupuesto eclesiástico. Ved por qué no es posible fixar en las lamentaciones entonadas por esos defensores del bajo Clero. Si quieren ser sinceros, empiecen por un acto de justicia, pidiendo á los Gobiernos el cumplimiento fiel de lo pactado, entregando á la Iglesia las láminas de la deuda pública, que por la enajenación de sus bienes le correspondan, y no se entren á gobernar sacristanas cercenándoles lo suyo.

IMPRESA Y LIBRERÍA
DE
F. SERRANO
CUATRO CALLES, 2—TOLEDO

En este Establecimiento se hallan de venta: *Misales*, *Breviarios*, *Rituales Romanos*, *Diurnos*, *Epistolarios*, *Cuadernos con Misas de difuntos*, *Preces Litúrgicas*, *Semanas Santas*, *Benediccionales*, *Misas sueltas de los últimos Santos canonizados*, etc., etc.

Libros Parroquiales de bautismos, matrimonios y defunciones, expedientes matrimoniales y de dispensas de matrimonio, *Orationes dicenda cum sacerdos induitur sacerdotalibus paramentis*, *Preces para recitar inmediatamente después de la Misa*, rótulos para Altares privilegiados, etc., etc.

Gran Confeitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates
elaborado por sistema completamente moderno

de
SEGUNDO DE LUCAS
SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ

Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 5.

Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6.

TOLEDO

Participo á mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confeitería, ofrezco la

Nueva sección de Ultramarinos,

donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven

Dulces, Pasteles y Licores.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confeitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de

Juan Martín Burriel
11—Martín-Gamero—11
Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confeitería de Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

B. Cortecero

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.
Magdalena, 11.

La Purísima.

Grandes talleres de hábitos talarés y fábricas de ornamentos de Iglesia

Vayá y Prats (Sociedad en comandita)
Sucesores de Rafael Conajos
Chofrens—3—Valencia.

Tenemos el gusto de ofrecer á los Sres. Sacerdotes y Comunidades Religiosas nuestro Establecimiento central, fundado desde el año 1854 y montado con cuantos adelantos se conocen hasta el día para toda clase de confecciones y sin confeccionar en trajes talarés y todo lo concerniente al culto católico.

Casullas de raso en todos colores para Oratorios particulares y Capillas de campo, desde 25 pesetas. Tornos desde 200 pesetas hasta lo más rico que se conoce.

Se fabrican palios, frontales, paños de púlpito, paños gremiales, estandartes, banderas, umbelas para el Santo Viático, capitas para administrar, albas, roquetes, sobrepellices, etc., etc.

Sotanas romanas, francesas y españolas, manteos, dulletas, balandranes, esclavinas; trajes de coro para los Sres. Canónigos.

Bonetes desde 1,25 pesetas.—Sombreros castor, seda y terciopelo (topo), desde 6 pesetas hasta 25.—Soldados con borla desde 2 pesetas.—Borlas sueltas de seda en todos los colores para bonetes y soldados.

Advertencia.—Llamamos la atención de los Sres. Eclesiásticos que, á pesar de tener nuestros talleres bien montados, dejamos en completa libertad á los clientes de elegir el sastre eclesiástico que más les convenga de esta capital para su mejor servicio.

No tenemos interés en la confección, únicamente lo tenemos en dar á conocer nuestros generos garantidos en negros sólidos y clases especiales.

Para Comunidades Religiosas.—Gran surtido en sayales y paños pardos, corintos, café, grises y negros. Manteos negros, blancos de todas clases y anchos. Escots, estameñas negras, moradas, blancas y azules.

El Dogma
de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por
D. Jorge Borondo y Romero
(Presbítero.)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, núm. 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cacería de Celedonio Martín, al precio de 1,25 pesetas.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo

de las

Aventadoras á brazo La Fama de Castilla

de

Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplano de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

→ Óptica. ←

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Beca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

→ Material eléctrico. ←

Hilos. Portalámparas. Arañas. Pías. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulpas. Portátiles.

Tulpas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

Un amigo periodista, —con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario—por si me quiero anunciar. Yo le agradezco su oferta, —mas no la quiero aceptar, porque aquí en esta su casa—se inutiliza anunciar. Para que decir que es bueno—mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero—le vienen aquí á comprar. Si es las agüas de avañe,—¿á qué las voy anunciar? cuando todo el mundo sabe—que esa es mi especialidad. Que tengo buenos pasteles,—no me hace falta decir: pues demostado lo dicen—los que saben distinguir. Pastillas heas especiales,—¿para qué voy á anunciar? si vienen solicitando—más que puedo fabricar. Que estoy en Zoocover,—decirlo en indultamente, ¿quién ignora donde vende—Telefófono de la-Fantala

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
D. José Cavanna
Plaza del Calenque, 1
Madrid.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.